



MINUTA

Decima Novena Sesión Ordinaria de la Mesa de Infraestructura y Obras

19 de septiembre de 2023

▪ Orden del día

- Inicio de la sesión
- Reportes por dependencia
- Turnos e Incidencias Urbanas
- Asuntos generales
- Cierre de la sesión

▪ Reportes por dependencia

- Autoridad del Centro Histórico
- Alcaldía Cuauhtémoc
- Sistema de Aguas de la Ciudad de México
 - Dirección de Detección de Fallas y Rehabilitación de Drenaje
- Secretaría de Obras y Servicios
 - Alumbrado Público
 - Subdirección de Parques
- Sistema de Transporte Metro
- Comisión Federal de Electricidad
- Instituto Nacional de Antropología e Historia
- Fideicomiso Centro Histórico
- Instituto Local de Infraestructura Física Educativa
- Metrbús
- SSC-Tránsito



Mtro. Manuel Oropeza (Coordinador General de la Autoridad del Centro Histórico): Dio la bienvenida a nombre a la Décima Novena Sesión de la Mesa Interinstitucional de Infraestructura y Obras y cedió la palabra al Lic. Rosa María Zabal Cortes.

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Dio la bienvenida a nombre a la Décima Novena Sesión de la Mesa Interinstitucional de Infraestructura y Obras

Reportes

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en:

<https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-interinstitucionales/mesa-de-infraestructura>

Autoridad del Centro Histórico

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Por lo que corresponde a esta quincena que estamos informando se realizó la atención 103 incidencias en el perímetro que comprende el Centro Histórico. Una jornada de Justicia Cívica para la atención de parques, plazas, áreas verdes y logramos hacer el retiro de 10 metros cuadrados de grafiti, e hicimos una jornada de riego de áreas verdes.

Los trabajos realizados consistieron en la nivelación de una tapa de registro en Avenida de la República, entre Reforma y Plaza de la República; reposición de una tapa de registro en Tacuba, esquina República de Chile; colocación de un bolardo en Valerio Trujano, esquina Mina; colocación de tres bolardos en Callejón del 57, esquina Belisario Domínguez; la reparación de tres baches en Vizcaínas, entre Eje Central y Aldaco; la reparación de un metro cuadrado de banqueta en Belisario Domínguez, esquina Palma; reacomodo de 10 macetones en 20 de Noviembre y esquina Plaza de la Constitución; la reposición de una tapa de registro en Pino Suárez, esquina República de El Salvador; la reparación de ocho tapas de registro y reposición de siete más; reparación de una rejilla tipo Irving y pintura de 98 mililitros de barandal en República de Chile 47. Rehabilitación de ocho metros de piso de recinto en San Jerónimo, entre 5 de Febrero e Isabel la Católica; traslado de dos bancas artísticas de San Jerónimo a la calle de Regina; la colocación de 10 pendones en Regina, de Bolívar a 5 de Febrero; la colocación de 13 señalamientos de no estacionarse en República de Honduras y República de Nicaragua, entre Allende y República de Argentina; colocación de 10 fotografías en República de Guatemala, esquina República de Brasil; la reparación de una solera en tapa de registro en Donceles, entre Marconi y Callejón del 57; reparación de una solera en tapa de registro en Monte de Piedad, esquina Tacuba; la colocación de ocho lonas en diversos puntos del Centro Histórico; la reposición de una tapa de registro en Fray Servando, entre Eje Central y Bolívar; la reposición de una tapa de registro y retiro de espárragos en Doctor Lucio, esquina Doctor Bernard.



Alcaldía Cuauhtémoc

Lic. Bertha Hernández Martínez: Se informó que en indicadores de drenaje se realizó desazolve de tubería, 166 metros lineales; desazolve de atarjea, 510 metros lineales. En acciones de parques y jardines. Se realizó el riego de cuatro mil 850 metros cuadrados; poda de pasto, cuatro mil 400 metros cuadrados; cultivo, mil 675 metros cuadrados; poda de seto, mil 503 metros. En limpieza y recolección se llevó a cabo en barrido diario, 283 kilómetros; en recolección orgánica domiciliaria, 637.68 toneladas; en recolección inorgánica domiciliaria, mil 571.24 toneladas; en recolección de tiraderos clandestinos, 55.86 toneladas. En alumbrado, en luminarios, 14 piezas; cambio de lámparas, 15 piezas; reconexión de circuitos, ocho piezas. En arbolado urbano, se podaron ocho piezas. Mostro la evidencia fotográfica de los trabajos realizados.

Sistema de Aguas de la Ciudad de México, Drenaje

Se informa que, en este periodo, por lo que corresponde a atarjea, se avanzó en 510 metros para un acumulado de 10 mil 630; pozos de visita un avance de 14, para un acumulado de 188; rejillas de piso 22, para un acumulado de 185; coladeras pluviales se atendieron 13, para un acumulado de 175; albañal, hubo un avance ahí de 70 metros, para un acumulado de 832. Mostro la evidencia fotográfica de los trabajos realizados.

Secretaría de Obras, Alumbrado Público

Arq. Matilde González Millán (SOBSE): Se informa que en esta quincena de atenciones por parte de la Dirección de Alumbrado Público fueron mil 696 acciones, tenemos diferentes vialidades en todo el perímetro A, considerando reconexión de líneas, cambio de lámparas y balastos.

En esta actividad quiero informarles que vamos a empezar a reportar todo lo que son las incidencias tanto del alumbrado como la iluminación artística que nosotros llevamos a cabo dentro del Centro Histórico, así también como el trabajo que estamos realizando en Alameda Central; y a partir del 1° de septiembre empezamos a realizar la atención de las fuentes que están en, algunas fuentes que tenemos a cargo como parte de servicios urbanos en la Alcaldía Cuauhtémoc. En la próxima intervención que tengamos ya les voy a poner el listado de cuáles son las fuentes que vamos a estar atendiendo por parte de la Dirección General, y vamos a tener algunas acciones que valdrían la pena que se tengan por atendidas en esta área.

Secretaría de Obras, DGSUS, Subdirección de Parques

Lic. Alexander Cázares López (DGSUS): Las actividades realizadas del 4 al 17 de septiembre de 2023 fue: barrido manual en guarnición, 12 mil 312.60 kilómetros; barrido mecánico de 279.040 kilómetros; recolección de residuos sólidos, nueve mil 695 metros



cúbicos; recolección de tierra, 104 metros cúbicos; lavado de mil 120 papeleras; lavado de plazas y corredores, 650 mil 108 metros cuadrados; lavado diario de 18 sitios críticos, una atención de 254 en promedio a la quincena. Recolección diaria de 25 tiraderos clandestinos; 350 tiraderos promedio en la quincena. Retiro de ocho mil 935 piezas de chicle; eliminación de 419 metros cuadrados de grafiti; retiro de dos mil 742 piezas de propaganda; desratización por medio de colocación de 683 cebos serial B en una superficie de 82 mil 140 metros cuadrados. Se realizaron acciones de acompañamiento e invitación a personas en situación vulnerable en el periodo de atención del 4 al 14 de septiembre, se atendieron 16 sitios con una frecuencia de 205. Barrido manual en 328 mil 631 metros cuadrados y una recolección de residuos sólidos de 117.30 metros cúbicos. Mostro la evidencia fotográfica de los trabajos realizados.

Sistema de Transporte Colectivo Metro

Se informó que se atendieron seis incidencias correspondientes a escaleras eléctricas fuera de servicio y una reparación de un elevador fuera de servicio.

Comisión Federal de Electricidad

Se informa que en el periodo nos realizaron 43 atenciones de bóvedas con acciones de desagüe, 12 atenciones a fallas en el suministro de energía eléctrica y tres obras de mantenimiento que implicó el rompimiento de vía pública.

Instituto Nacional de Antropología e Historia

Se informó de 19 solicitudes de autorización de obra para inmuebles en Centro Histórico y autorizaciones, diez autorizaciones de obra para inmuebles en Centro Histórico. Se mostraron anexos con ubicaciones.

Fideicomiso Centro Histórico

Arq. Cristóbal López Zamora: Del reporte de esta quincena, en el primer frente de trabajo que todavía tenemos abierto el Fideicomiso, que es el Convenio de Participación Conjunta con el F-54. En cuanto al proyecto de señalética, esta quincena se queda con el 79 por ciento de avance. El Teatro de la Ciudad Esperanza-Iris llegó a un 88 por ciento de avance. República de Argentina número 8 llega a un 35 por ciento de avance y Callejón de Ecuador un 93 por ciento. En el segundo frente de trabajo que es el Programa Nacional de Reconstrucción 2023, en el Templo de Nuestra Señora de Loreto se llegó a un 12 por ciento de avance. Antiguo Colegio de Cristo a un 14 por ciento de avance, Templo de Santa Catarina Mártir 17 por ciento de avance. Rectoría de San Felipe Neri, La Profesa, se llegó a un 16 por ciento de avance. En Casa Conde de Regla en su quinta etapa un 18 por ciento. Templo de la Santísima Trinidad, la segunda etapa un 19 por ciento de avance. En la Parroquia de San Sebastián Atzacolco a un 11 por ciento, en el Templo de San Juan de Dios a un 20 por ciento. Templo de San Lorenzo diacono y Mártir, 9 por ciento de avance; en el Templo de la Soledad de la Santa Cruz 2 por ciento, y el Templo de Santo Domingo de



Guzmán, un 6 por ciento de avance. En cuanto a los trabajos de arreglo de fachadas con recurso propio del Fideicomiso, llegó a un 23 por ciento de avance general.

En cuanto al reporte eso sería cuanto por parte del Fideicomiso y nada más también notificar a la mesa que el día de hoy martes y el día jueves se estarán continuando con labores de sustitución de puestos de periódicos, estas son jornadas nocturnas que normalmente comienzan a las 10 de la noche y se dan de manera seguida y por lo general terminan entre 3 y 4 de la madrugada.

Instituto Local de la Infraestructura Física Educativa.

Se informo el avance al 62 por ciento de la Escuela Primaria Licenciado Miguel Serrano. Se mostro la evidencia fotográfica de los trabajos realizados.

Metrobús

C. Ariel Izaguirre Corona: Se informa en relación a unas estelas que queremos modificar para colocar unas pantallas informativas para los usuarios. Bueno, colocar un medio de comunicación en el corredor de Línea 4 de Centro Histórico con fines informativos respecto a programación de los arribos de autobuses, informe a los usuarios de los ajustes del servicio de presencia de manifestaciones e informe a los usuarios de toda la eventualidad que se pudiera presentar en la red de Metrobús. Como saben, actualmente hay una demanda alta en algunas estaciones del Centro Histórico, y muchas veces cuando llega a haber alguna manifestación, algún bloqueo, los usuarios no tienen forma de saber qué está sucediendo, pues tienen tiempos de espera prolongados. El programa de ejecución es el que estamos viendo en pantalla, obviamente se puede ajustar, estamos hablando de 22 estaciones, algunas de estas son cerradas, estamos hablando de Pantitlán, Buenavista, y las demás, por ejemplo Alameda Orienta, Mercado Sonora Sur, Pino Suárez Sur, Pino Suárez, Mixcalco, 20 de Noviembre, Museo de la Ciudad, Teatro del Pueblo, Isabel la Católica, Argentina, República de Chile, Eje Central, Teatro Blanquita, Mercado San Juan Bellas Artes, Juárez, Hidalgo, Glorieta de Colón y México-Tenochtitlán, son las que estaríamos interviniendo que están en el perímetro A y B del Centro Histórico. Dentro de la información que estamos agregando en la presentación viene el cuadro de cargas, porque necesitamos suministrar energía eléctrica a estas pantallas. Ahorita no está alguien de CFE, pero si pudiéramos hacerles llegar esta información, ya que se van a requerir canalizaciones seguramente por piso, porque aéreas no va a ser posible, o a lo mejor pudiera haber alguna otra forma de poder suministrar energía eléctrica. Va a haber dos tipos de gabinetes, este tipo que vemos aquí es el que estaríamos colocando en las estaciones tipo parabus, que son por ejemplo: Glorieta de Colón, perdón, es Hidalgo principalmente la que más se parece, y aquí vemos un ejemplo de este tipo de gabinete. Este es parabus San Lázaro, Bellas Artes, y esta es la tipo estela, estaríamos fabricándolos con lámina de acero calibre 14 de tres metros de altura por 90 de ancho, por 20 centímetros de espesor, obviamente tendría su puerta para mantenimiento. Y este sería un ejemplo de cómo se verían: las actuales son del lado izquierdo y del lado derecho serían las nuevas que estaríamos instalando. Básicamente sería la información que queremos consultar para ver si tenemos autorización y obviamente hacer las gestiones necesarias.



Tránsito

Se reportan que se realizaron 50 acciones de mantenimiento correctivo a semáforos.

Turnos e Incidencias

Los detalles de estos reportes se pueden consultar en:

<https://www.autoridadcentrohistorico.cdmx.gob.mx/mesas-de-trabajo-interinstitucionales/mesa-de-infraestructura>

Turnos

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Comentó que por lo que respecta al punto de Turnos, al día de hoy se tienen 17 turnos, de los cuales 14 ya atendidos y tres pendientes.

Incidencias

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Indicó que en lo que va del año en la matriz de seguimiento de incidencias urbanas se tiene un total de 891, de las cuales 593 se encuentran atendidas y 298 se encuentran pendientes, indicó Mostró la matriz y explicó que en color verde las que están atendidas y en rojo las que están en proceso. Indicó que, de cualquier forma, al final de la mesa les harán llegar las incidencias que se encuentran pendientes de atención, a cada dependencia.

Asuntos generales

Arq. Matilde González Millán (SOBSE): Es en la calle San Pablo, entre Circunvalación y Jesús María. Ya habíamos solicitado hace algunos meses el retiro de todo el cableado que se encuentra por parte de Telmex, no ha sido posible hacer el movimiento de los postes, tuvimos un incidente hace dos semanas, se cayó otro poste sobre un coche, no hubo lesionados, pero desafortunadamente la infraestructura ya tiene una necesidad urgente de retirarse, no lo podemos retirar. Ya estoy poniendo toda la infraestructura nueva, pero necesito el retiro de los cables de Telmex, nada más tengo estos días, porque si no yo voy a empezar a soltar cable y voy a dejar que caigan, hasta que yo pueda poner otra vez mis postes. Entonces, sí necesitamos urgentemente que nos apoye personal de Telmex, ya habíamos hecho recorrido con ellos, ya habían quedado que iban a ser más tardar dos semanas, pero no ha habido resultados.

Lic. Alexander Cázares López (DGSUS): Quisiera volver a mencionar lo de la carga trasera que mencionó mi jefe la quincena pasada ahí en el Callejón de San Ignacio. El sábado tuvimos un asunto ahí con unos vecinos que se quejaron porque estábamos efectivamente, descargando, haciendo traspaleo de desechos. Pero esa camioneta que recolecta las papeleras y recoge la basura del sector financiero, trasladarla hasta Circunvalación y La Merced complica la operación, entonces si nos pudieran apoyar ahí con el tema de la carga en San



Ignacio, para que pudiéramos nosotros también agilizar la atención de la limpieza en el Perímetro A.

También quisiera mencionar ahí en Correo Mayor, en la calle de Correo Mayor, entre Venustiano Carranza y República de Uruguay, acaban de abrir no hace mucho una plaza comercial de chinos, entonces lo que hemos detectado en los equipos de trabajo que estamos en campo, que todos los establecimientos que están dentro de la plaza, salen y tiran su basura en la calle. Entonces, se genera un tiradero de aproximadamente siete u ocho metros cúbicos y lo dejan sobre la banqueta, además de que entorpece la circulación de los peatones, se tienen que bajar al arroyo vehicular. Cuando nosotros levantamos la basura no es un punto que levantemos en cuestión de minutos, nos demoramos y por la salida de personal de Palacio Nacional, el personal de Tránsito nos está moviendo constantemente. Entonces, sí estamos generando caos vial nosotros ahí y ver si nos pudieran apoyar con el diálogo ahí en esa plaza comercial.

Acuerdos

- Que las dependencias en la medida de lo posible, atiendan las incidencias que se les solicita cada mes a través de oficio y las pendientes del 2022.
- Visitar la plaza comercial en Correo Mayor entre Venustiano carranza y Republica de Uruguay, tocando el tema del tiro de basura sobre la avenida.
- Retiro de cables de Telecomunicaciones (TELMEX) sobre la calle de San Pablo par el cambio de poste de luminarias.

Lic. Rosa María Zabal Cortes (ACH): Agradeció la asistencia, los reportes, la coordinación y la atención que se da a todas las incidencias y el apoyo que se brinda a esta Autoridad. Dio por finalizada la Mesa y cito el próximo martes 3 de octubre a las 10:30 horas.



Asistencia

No.	DEPENDENCIA	NOMBRE Y CARGO	FIRMA
1	Autoridad del Centro Histórico	Mtro. José Manuel Oropeza Coordinador General de la Autoridad del Centro Histórico de la CDMX Lic. Rosa María Zabal Cortes Director Ejecutivo de Planeación, Preservación, Mantenimiento y Conservación del Centro Histórico en la ACH	
2	Alcaldía Cuauhtémoc	Lic. Bertha Hernández Martínez Subdirección de enlace ADVO en la DGSU	
3	Secretaría de Obras y Servicios SOS-DGSUS- Subdirección de Parques	Lic. Alexander Cázares López Coordinador Operativo	
4	Metrobús	Ariel Máximo Izaguirre Corona Gerente de estaciones, unidades de Transporte y Proyectos. Karina Valadez Coordinadora de Mantenimiento Metrobús.	
5	Secretaría de Obras y Servicios SOS-Alumbrado Público	Arq. Matilde González Millán JUD de Supervisión de Obra	
6	Fideicomiso Centro Histórico FCH	Arq. Cristóbal López Zamora JUD de Apoyo Técnico	